

DOI: <https://doi.org/10.5554/22562087.e1082>

XXXV Congreso Colombiano de Anestesiología y Reanimación: un reencuentro para conectarnos con la sostenibilidad y la excelencia

XXXV Colombian Congress of Anesthesiology and Resuscitation: a re-encounter to connect with sustainability and excellence

Luz María Gómez-Buitrago^a ^a Dirección científica, Sociedad Colombiana de Anestesiología y Reanimación (S.C.A.R.E.). Bogotá, Colombia.**Cómo citar este artículo:** Gómez-Buitrago LM. XXXV Colombian Congress of Anesthesiology and Resuscitation: a re-encounter to connect with sustainability and excellence. Colombian Journal of Anesthesiology. 2023;51:e1082.

En 2020 trazamos nuestro sueño para la versión XXXIV del Congreso Colombiano de Anestesiología y Reanimación que se realizaría en Cartagena en 2021. Sin embargo, una pandemia llegó sin aviso y obligó a la humanidad a pensar distinto, a vivir distinto y cubrió de incertidumbre cada decisión. No fuimos inferiores a ese reto y, aprovechando que ya teníamos un camino recorrido en la educación virtual, nos lanzamos llenándonos de creatividad para conectarnos en la distancia y darnos la bienvenida en agosto de 2021 al Congreso Colombiano de Anestesiología y Reanimación. Fue así como escuchamos “La Voz de los Valientes” con conferencias y otras actividades en torno al eje temático: Anestesia y Cuidado Perioperatorio, soluciones ante los nuevos desafíos naturales, sociales y personales. Se conectaron 2.154 personas desde 16 países; se dictaron 97 conferencias y se llevaron a cabo 15 actividades especiales de interacción más personalizada; participaron 116 conferencistas nacionales y 32 internacionales; se presentaron 59 propuestas de investigación y se premiaron 19 de ellas. Se hizo el reconocimiento como máxima distinción de la S.C.A.R.E. al anestesiólogo elegido como Ombredanne de Oro: doctor Sigifredo Muñoz, anestesiólogo de Cali. Todo este esfuerzo se vio reflejado en una alta satisfacción de los asistentes (90 %), quienes reconocieron el valor de la experiencia; al mismo tiempo, la mayoría de los asistentes que respondieron la encuesta resaltaron la importancia de la presencialidad del evento y manifestaron su aspiración de que así fuera el próximo encuentro.

Estamos listos para encontrarnos de nuevo del 13 al 15 de julio de 2023, en la bella ciudad de Cartagena; mirarnos cara a cara, abrazar a nuestros amigos y poder cumplir la propuesta de valor del evento epicentro de la anestesiología en Colombia:

Nuestro congreso está a la vanguardia a través de una experiencia académica, gremial y social innovadora de la mano de los

mejores para contribuir al desarrollo profesional continuo de los anesthesiologists.

¿Cómo buscamos estar a la vanguardia?

Muy temprano, en 2022, retomamos, junto con la Comisión Académica de la Junta Directiva, las riendas de este reto. Las gaviotas, aves curiosas e inteligentes, recicladoras por excelencia, que vuelan en nuestras costas haciendo su habitual trabajo en equipo, inspiraron a nuestros creativos a que plasmaran en una imagen la excelencia de nuestros expertos anesthesiologists, su resiliencia y fortaleza, la necesidad de promover la sostenibilidad ambiental y la belleza de la hermosa Ciudad Heroica que nos acoge del 13 al 15 de julio del presente año (Figura 1).

Comenzamos a desplegar todos los componentes que acompañan esta detallada planeación: gerencial, académico, logístico, comercial, social, comunidad, investigaciones, etc., y, junto con la Sociedad de Bolívar de Anestesiología y Reanimación, empezamos a ejecutar cada una de las casi 500 actividades que acompañan el detallado cronograma. Un seguimiento riguroso con un equipo multidisciplinario ayuda a avanzar con paso firme.

¿Qué podemos esperar en la experiencia académica?

Se propusieron casi 200 conferencias para estructurar el programa académico. Una de las fuentes fue la convocatoria extendida a todos los afiliados anesthesiologists, con la que se obtuvo alrededor del 60 % del programa académico final. Esta actividad busca incentivar la participación de expertos de diferentes regiones del país, con el fin

Figura 1. Símbolos gráficos e imagen del XXXV Congreso Colombiano de Anestesiología y Reanimación.

de obtener una participación más extensa. El comité asesor del congreso, conformado por tres expertos anestesiólogos, junto con la Dirección Científica y la Comisión Académica de la Junta Directiva, recibió las propuestas de la convocatoria y de los comités científicos e identificó los invitados adicionales que permitieron la construcción de un programa que aborda el eje temático de sostenibilidad y las principales áreas de anestesiología. El bloque inaugural consta de cuatro conferencias que en plenaria buscan ser el abre bocas del evento. El doctor Emery Neil Brown nos responderá la pregunta: ¿Es necesario repensar la anestesia?; el historiador cartagenero Pedro Covo nos dará unos Apuntes sobre la Historia de Cartagena; el doctor Néstor Gómez nos presen-

tará el Impacto de la reforma a la salud para el gremio, y el doctor Juan Felipe Valencia nos hablará sobre el Hospital del Futuro.

Adicionalmente, en esta ocasión, los días 14 y 15 se cuenta con un programa paralelo de conferencias enfocadas al anestesiólogo interesado en la anestesia cardiovascular, programa detalladamente elaborado con el coordinador del comité de esta área. La parrilla de conferencistas e instructores de los talleres nacionales e internacionales evidencia un grupo de muy alto perfil profesional. Esta información se puede consultar de forma detallada en el sitio web: <https://www.congresoscare.com.co/> y en la app disponible en plataformas como Colanestesia 23.

Si por razones de fuerza mayor no puede asistir al evento, puede disfrutar de la

transmisión on line de uno de los salones de conferencias y sentirse parte de esta experiencia académica.

Por otro lado, se recibieron 71 propuestas de investigación para participar en siete concursos que serán seleccionados luego de una presentación frente al grupo de pares evaluadores en el marco del congreso. Los resultados se darán a conocer en la ceremonia de clausura, el sábado 15 a las 2 p. m.

¿Qué podemos esperar en la experiencia gremial?

Dentro del programa general se desarrollarán 16 actividades de interés gremial; se abordará el tema de reforma a la salud, el

papel de los gremios en el bienestar de sus afiliados, la actualización de las normas mínimas de seguridad en anestesia; se darán pautas claras de estrategias de negociación para ser utilizadas por los núcleos de trabajo y se refrescará la historia de la anestesia en un conversatorio, entre otras actividades.

Este encuentro es, a su vez, la oportunidad para hacer el reconocimiento al anesthesiólogo seleccionado en la pasada asamblea nacional de delegados con la orden del Ombredanne de Oro: el doctor Ricardo Navarro, quien recibirá la estatuilla el 13 de julio, en la sesión inaugural.

¿Qué podemos esperar en la experiencia social?

Una de las características más importantes que identifican nuestro congreso es la de ejecutar en el marco del mismo actividades que aportan a mejoras en las condiciones de salud de la comunidad local. En esta ocasión se capacitarán meseros, profesores y funcionarios administrativos de la ciudad en la atención de pacientes con obstrucción de la vía aérea por cuerpo extraño, en un taller titulado "Salvado a la carta". Igual-

mente, en dos instituciones asistenciales de la ciudad, se dará capacitación a niños que van a ser llevados a cirugía, en el taller "El mundo de Anaestesia", en el cual se les mostrarán, mediante herramientas virtuales 3D y de la mano de una anesthesióloga del comité de Anestesia Pediátrica, los aspectos claves de su proceso perioperatorio, con el fin de darles tranquilidad durante su atención. Así mismo, con la estrategia "Cuidarte" se capacitarán personas que serán llevadas a cirugía para que como pacientes ayuden a promover su seguridad. Por otro lado, y durante mes y medio, la Clínica del Caribe se verá favorecida con la estrategia "Promoviendo Cultura de Seguridad del Paciente" orientada al personal asistencial de quirófanos, cuidado intensivo y hospitalización.

El 10 de julio, el parque Apolo, ubicado en el barrio El Cabrero, en Cartagena, será el sitio para presentar a la ciudad el agradecimiento por recibirnos con nuestro evento. Laboratorios Baxter y la Sociedad Bolivarense de Anestesiología liderarán una siembra de árboles que junto con acciones de la comunidad local embellecerán este histórico sitio de la ciudad.

El espacio inaugural es también la oportunidad de celebrar con los colegas uno

de nuestros más grandes logros. Cumplir 50 años de publicación ininterrumpida de nuestra gran publicación: Colombian Journal of Anesthesiology (CJA); vamos a compartir con los editores que han protagonizado esta historia un momento glorioso y a agradecer a los pares evaluadores, autores y, sobre todo, al público lector por mantenerla vigente.

Quedan muchas cosas por contar, pero no queremos dañar la sorpresa. La S.C.A.R.E. hará presencia con sus proyectos estratégicos y sus maravillosos productos, estaremos acompañados por la muestra comercial de los actores más relevantes de la industria farmacéutica y de tecnología en salud de interés para el ejercicio de la anestesia; algunos de ellos compartirán experiencias académicas de la mano de sus expertos.

No queda más que agradecer a todos los que creen en la S.C.A.R.E y en este gran evento; esperamos poder cumplir nuestra propuesta de valor y superar sus expectativas. Acompáñenos a construir el camino hacia un cuidado integral sostenible. Ya empezamos a planear nuestra próxima cita que será en 2025 en Medellín.